

# LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

La Correspondencia de Redaccion se dirige a

Año IV

Administrador de LA UNION REPUBLICANA  
CONQUISTADOR 43 y 45

1.25

PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

Director de LA UNION REPUBLICANA  
SANTACILIA 7, BAJOS  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1074

Palma de Mallorca, VIERNES 22 Diciembre de 1899

## A los republicanos

El próximo martes día 26 del actual, se celebrará Junta general reglamentaria para la renovación de cargos, á las ocho de la noche, en el local de la Sociedad—Santacilia, 3, bajos.

Palma 19 de Diciembre de 1899.

FRANCISCO QUIJADA.

## JUSTICIA DISTRIBUTIVA

Según leemos en la prensa de Madrid, se han reunido en tribunal de honor algunos Jefes de Administración militar, acordando la expulsión del cuerpo, de algunos que han prestado sus servicios en Cuba y Filipinas y cuya gestión no ha sido por lo visto tan honrada como debiera. Preguntamos á esos Jefes constituidos en tribunal: ¿Es bastante el castigo impuesto? ¿Para qué sirven los tribunales de Justicia? ¿Es que las malversaciones que pudieran haber tal vez realizado, no caen bajo la acción de los tribunales ordinarios? La prensa de Madrid se ocupó con determinados detalles de algún oficial retirado del servicio y que ostenta riquezas en uno de los pueblos de nuestra provincia. En Gijón se habla de otro jefe del mismo cuerpo, que ha comprado fincas por valor de setenta mil duros, y sin embargo los señores fiscales y sobre todo el del Supremo, permanecen inactivos habiendo hecho grandes denuncias la prensa.

En cambio, no hace muchos meses se vió en juicio oral en la Audiencia de Palma, sentado en el banquillo á un infeliz que había sustraído de un monte un haz de leña valorado en veinticinco céntimos de peseta!!!

Nuestros lectores pueden hacer los sabrosos comentarios que quieran.

## LOS DERROTADOS

Si los valerosos voluntarios de la República del Transvaal no han derrotado más generales ingleses es porque no han marchado más contra ellos.

Cuantos caudillos han intentado atacar á los boers han salido con las manos en la cabeza.

### Lord Methuen

Lord Methuen, Clery y Gatagré, en movimiento combinado, intentaron batir á los boers, cada uno por su parte; pero Joubert, el valeroso y hábil caudillo de la República Sudafricana, ha sabido caer á tiempo sobre ellos, pulverizando materialmente sus fuerzas.

Batallones enteros del ejército inglés han quedado destruidos ó prisioneros y casi toda su artillería está en poder de los boers. Las bajas han resultado enormes. En ninguna guerra se ha visto tanta mortandad y caer tan considerable número de oficiales, Jefe ú oficial que se deja ver al frente de las filas cae acribillado

por las balas de los certeros tiradores republicanos.

### Clery

Methuen, Clery y Gatagré son militares profesionales, generales de academia que no pueden explicarse la facilidad y prontitud con que los venció el agricultor Joubert, al que con justicia puede llamarse el Napoleón de fin de siglo.

Gatagré es el tipo del general ordenancista convencido de la infalibilidad de sus reglas.

### Gatagré

Sus tropas, antes de la derrota, se quejaban de él por que las mataba con continuos ejercicios. Su afición á las maniobras es conocida por todo el ejército inglés.

—La vida del soldado—decía á sus tropas—debe ser un interminable ejercicio, interumpido solamente por una hora para comer y cuatro para dormir.

A pesar de toda su severidad guerrera, buena para convertir al hombre en autómeta, los libres ciudadanos del Transvaal, se han encargado de demostrarle, obligándole á correr, que todo no consiste en hacer el ejercicio.

## La concentración y Nakens

El ilustre republicano D. José Nakens estudia en «El Motín» la concentración democrática con admirable perspicacia.

Como resumen de sus ativas consideraciones expone Nakens estas ideas, con las cuales estamos de perfecto acuerdo:

«Para mí, de todo lo dicho se desprende que la concentración es únicamente una fracción más, donde ciertos desechos han encontrado desquite, ciertas impaciencias acomodo y de terminadas ambiciones satisfacción. Colocada en la frontera de la monarquía y de la República, lo mismo puede inclinarse á aquella si al verse perdida se democratiza, que servir á ésta si las circunstancias la traen. Desde el momento que ha relegado á último término la cuestión de forma de gobierno, esa concentración no debe contar con el apoyo de los republicanos que la colocan en el primero, y se verá forzosamente impedida á confundirse con el partido más avanzado de la monarquía, que bien pudiera ser la proyectada concentración nacional.

Haga su camino, más no pretenda representar á los republicanos que ni en hipótesis admitimos la posibilidad de servir á la monarquía: ¿Qué serviría? Ni apoyarla siquiera.»

## NOTAS POLÍTICAS

### FUERA DE CASA.

Lo de los sargentos de Marina es otra de tantas injusticias como este Gobierno ha cometido.

Véase lo que extracto de un periódico:

«Los sargentos de infantería de Marina tienen derecho, previo examen, de entrar en la escala activa. Según la real orden de 4 de octubre de 1895, los sargentos que quieren pasar de oficiales á la escala de reserva pueden solicitarlo, sin perjuicio de pasar á la escala activa, previo examen. Todos ellos fueron á la guerra como tales oficiales. Terminada la campaña, reclamaron hacer efectivo el derecho que les está reconocido; pero se les ha contestado que, por virtud de cierto real decreto, por haber aceptado el empleo de aférez en la escala de reserva, tienen que quedar en esta situación siempre.

Pero hay que saber que este real decreto de 24 de octubre de 1895, publicado en la «Gace-

ta» el 25, no puede obligarles, porque es posterior á la real orden que les reconoció sus derechos. Para que les obligue, supónese que tiene fecha 13 de dicho mes, lo cual da á entender que se ha alterado la fecha de aquella real orden. Uno solo que no fué á la campaña, y que quedó en el ministerio, éste fué ascendido.»

Es decir que á los que fueron á luchar por la patria se les cierra la puerta para todo, mientras se abre para el que por cálculo ó por cobardía se quedó aquí.

Este es el sistema monárquico. Castigar al honrado, al patriota, al que se sacrifica, para ensalzar al que se humilla, al gandul, al que no sirve para nada.

¿Y no ha de crearse enemigos ese régimen cuando está usando á todas horas esta clase de procedimientos?

Dice «El Globo» de Madrid que el Sr. Silvela sólo es enérgico cuando habla, y es la verdad.

Repásense todas las bravatas que ha venido lanzando de dos meses á esta parte, desde que se declaró un Narvéz de pacotilla, hasta la fecha en que aseguró que los presupuestos registrarían desde el día 1.º de enero.

Ya han pasado á ser proverbiales las andaluzadas de ese Maquiavelo de la tierra de María Santísima.

Lo mismo es lanzar una provocación insensata, que encogerse al salir de la sesión buscando el medio de hacer componendas con todo y con todos olvidándose de las valentías que acaba de soltar desde la tribuna.

El Sr. Silvela puesto en saúnete haría desternillar de risa. Nunca hemos visto un hombre más cómico al frente de una situación política española.

Lo malo del caso es que no estamos para risas.

Hoy más que nunca debemos estar contentos de que el señor Sagasta no ocupe el poder. Si hubiera seguido mandando, á estas horas estaríamos aviados.

El duque Almodóvar del Río, con esa mirada de águila que tiene, y con esa diplomacia que le caracteriza, tenía empeño en uncirnos al carro de Inglaterra, sin duda porque en este país le toman muchas pipas jerezanas.

Como aquí el país no interviene para nada en las cuestiones internacionales, nos hubiéramos visto ligados para las futuras contingencias que pueden desprenderse de la guerra de Transvaal.

¡Qué gloria hubiera sido para el partido sagastino convertir á España en campo donde se dilucidasen las cuestiones europeas!

Afortunadamente nos hemos escapado de ese percance... á menos que Silvela trate también de hacer insensateces internacionales.

Bien estamos hoy solos. Cuando necesitamos aliados para conservar nuestros bienes no supimos hacer alianzas. Hoy éstas sobran para nosotros.

Y de aliarnos con alguien, lo más lógico sería hacerlo con la nación que nos haya mostrado más simpatías, y no con la que puso el «visto bueno» en el despojo que nos hicieron los norteamericanos.

### Leemos:

«La solución que se estima más probable es la de autorizar al Gobierno para que continúen rigiendo los actuales presupuestos hasta que termine la discusión de los presentados por el Sr. Fernández Villaverde.»

Esa será la solución.

De ese modo las minorías no enseñan tanto la oreja y el Gobierno tiene un respiro.

—Y así nos tragaremos todo el pastel sin darnos cuenta de ello.

—Y el Gobierno, con tiempo por delante, cobrará nuevas fuerzas para acabar de estrujar al contribuyente.

### Dice un telegrama:

«Debido sin duda á la proximidad de las Pascuas, han marchado á sus casas bastantes diputados, tanto de la mayoría como de las minorías, no pudiendo, por tanto, adivinarse la solución que pueda tener el actual conflicto político.»

Y dice otro telegrama á este propósito:

«Lo que hay es que algunos individuos de la mayoría que se encuentran en la precisión de salir de Madrid, según la costumbre seguida en el Parlamento inglés, se han puesto de acuerdo con algunos diputados liberales para que no se altere la proporción entre la mayoría y la minoría.»

¡Qué componendas más amenas!

Aquí todo se vuelve farsa pura.

¡Hemos de irnos á comer el pavo! Pues váyanos treinta de la mayoría y diez de la oposición, y así quedan las fuerzas equilibradas en el Congreso.

De esta manera se arreglan todas las dificultades de este venturoso país.

## Bismarck y Kruger

Hablando con un literato francés el político radical inglés Carlos Dike ha dicho lo siguiente respecto al presidente de la República del Transvaal:

«Kruger es uno de los hombres más extraordinarios del siglo. Cuando vino a Londres se cometió la tontería de impedir que lo recibiera la reina Victoria, y Kruger no ha olvidado esta afrenta, que seguramente no le hubiera hecho Alemania.»

«Recuerdo—continuó diciendo Dike—la sincera admiración con que un día que pasábamos revista á los diplomáticos del siglo, me habló Bismarck de Kruger.»

«Cavour—decía Bismarck—fué más fino, más sutil y mejor dotado que yo de condiciones diplomáticas; pero hay un hombre más fuerte, más elevado, más astuto que Cavour y que yo, y este hombre es el presidente Kruger.»

«Kruger no tiene como yo un ejército poderoso detrás de sí y un formidable imperio para sostenerlo. El esta solo, con un pequeño pueblo agricultor y soldado, y con su solo genio será capaz de darnos ciento y raya á todos nosotros.»

«He hablado con él dos veces y me ha confundido.»

## El proceso Labori

Se ha celebrado en París la vista del proceso incoado á instancia de Labori, el abogado de Dreyfus, contra el periódico «La Libre Parole», por calumnia.

Cuando el elocuente abogado fué herido en Rennes durante el curso del proceso de revisión, la prensa antidreyfusista trató de presentar los hechos como una burda trama fraguada por Labori; y éste, para castigar la infamia que con él se cometía, formó denuncia contra el periódico indicado, solicitando se le impusiese la pena de «un franco» de indemnización, y la inserción por 240 veces, en diarios

de París y provincias, de la sentencia que recayese en el proceso.

Como el Tribunal se haya negado al aplazamiento de la vista, solicitado por el abogado defensor, éste se retiró del acto.

Sostuvo la demanda el propio Labori, haciendo constar que, sólo con ánimo de poner coto á la campaña difamadora de sus enemigos, pedía un franco de perjuicios; pero que si reincidiesen tales periódicos en sus supuestos calumniosos, procedería de otra manera.

Comparecieron los testigos presenciales del hecho de que fué víctima el abogado de Dreyfus, así como los médicos que le asistieron, cuyas declaraciones pusieron en claro todo lo ocurrido, probándose así la mala fe de los que calificaban de farsa y supchería la tentativa de asesinato de que fué víctima Labori.

El Tribunal dictó sentencia condenando al farsante de «La Libre Parole» á 2.000 francos de multa, uno de indemnización, y á la inserción de la sentencia en 40 periódicos de París y en 200 de Francia, sin que el gasto de cada publicidad pueda exceder de 100 francos.

## Ortodoxos y heterodoxos

Imparciales con los unos y los otros, no podemos dejar de poner de relieve la mayor importancia de los heterodoxos. Son heterodoxas las naciones de mayor importancia: protestantes, Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos de América; cismática, Rusia; Francia, la mayor de las naciones católicas, cuenta millón y medio de protestantes.

No sólo son fuertes los protestantes en las armas; lo son también en la ciencia. A protestantes principalmente debemos el inmenso desarrollo de las aplicaciones del vapor y el fluido eléctrico. Ni en ninguna nación católica hay el movimiento industrial y mercantil que en los protestantes. En todas el trabajo es casi la única fuente de riqueza.

No data de hoy esa preponderancia de las naciones protestantes. El protestantismo, llevándoles el libre examen, les dió alas con que volar á las altas regiones de la ciencia y las hizo pronto superiores intelectualmente á las católicas, sujetas con más rigor que antes á inflexibles dogmas.

En las naciones protestantes ha sido donde más se ha desarrollado la filosofía. Sólo en la Antigüedad hubo un ciclo filosófico como el que hemos visto en Alemania desde Kant á Hegel; tras el que vinieron hombres de tan alto pensamiento como Schlegelmacher y Krause.

Ha caído la filosofía desde el más alto idealismo al materialismo, del que ha sido Buchner el primero y el mejor representante. También en Alemania, en una nación protestante, se ha verificado esa revolución filosófica.

La vida, el movimiento, las grandes iniciativas, el progreso, están evidentemente en las naciones protestantes. Las católicas apenas hacen más que seguir el impulso que de aquéllas reciben. La nuestra, la más católica, es la más atrasada. No sólo va á remolque de las demás naciones; las sigue á gran distancia.

No toquéis, sin embargo, el catolicismo. No vayáis á proponer que se haga algo sin la venia de la Santa Sede. No la aceptarán ni liberales ni conservadores; no lo aceptarán ni siquiera los que á voz en grito piden la regeneración de la patria.

Ultramontanos en todo y sobre todo. No importa que seamos una nación inculta; seguimos los consejos de Inca Yupanqui, aquel antiguo emperador del Perú que decía: «No conviene que el pueblo se instruya. Si se le instruyera, se ensoberbecería y perturbaría la República. Cuando más inculto es un pueblo, es realmente más gobernable; mantengámonle en su catolicismo y en su provechosa ignorancia.»

F. PI Y MARGALL.

## Turronero de Jijona

Se encuentra ya en esta Capital el antiguo y acreditado turronero de Jijona ANTONIO SEVILLA, que todos los años tiene su puesto de venta en la calle de San Nicolás, número 35.

Trae un numeroso y escogido surtido de turrones de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Irlache negro, Peladillas blancas, Garrapiñadas, Piñones, Anises, Patalas de Málaga y otros dulces, todo de clase fina y superior.

## Asamblea de la prensa

Nuestro estimado colega «La Voz de España» de Guadalajara convoca á una reunión general á toda la prensa de España sin distinción de matices políticos para tratar de los intereses de la misma.

Dicha reunión se celebrará en Madrid á primeros del año próximo, y al efecto se avisará con anticipación, indicando los asuntos que se han de tratar, que serán desde luego en defensa de la clase.

Se ruega la asistencia á dicha reunión y la mayor publicidad á este aviso con objeto de que sea conocido el pensamiento por el periodismo español.

## Lo de Lluch

Leemos en un colega de Madrid, al referirse á las ocultaciones tributarias de Mallorca lo siguiente:

«De Palma de Mallorca también recibimos curiosos datos, tanto respecto al tributo de predios urbanos y rústicos, como de propiedades denunciadas repetidas veces como de legítimo dominio del Estado, y que vienen usufructuándose por determinadas personalidades que gozan de poderosos influjos en la corte.»

Parece probable se refiera el colega á los bienes de Lluch que corresponden al Estado y cuyo expediente duerme el sueño de las exigencias y otros excesos.

Se pretendió en la época del escándalo dar una tregua al famoso expediente y hasta pudieron hacerse ofrecimientos indignos que fueron rechazados, y en aquella colmena de vicios, vulgarmente llamada Madrid, pudiera haber sucedido cotizars por 50.000 pesetas, algo incorrecto, para hacer noche el expediente famoso, cuya cotización rechazó un personaje, separándose de toda oficiosa gestión, cuando conoció los derroteros que se perseguían.

Hable nuestro colega que aquí estamos para ayudarle en su campaña.

## Rifa mística

Señor Delegado de Hacienda:

Resulta del todo escandalosa, esa fiebre de rifas místicas, que desde algún tiempo á esta parte, viene desarrollándose en esta ciudad.

Si más no recordáramos, dichas rifas están terminantemente prohibidas, y á no ser en virtud de una ley especial, éstas son esencialmente ilícitas y los que las llevan á efecto, deben castigarse como defraudadores de la Hacienda.

Días atrás, nos ocupamos de otra rifa electuada por las hijas de la Purísima del suburbio del Terreno, y por lo visto resultó tiempo perdido, é inútil nuestra voz de «certa», cuando nos consta positivamente, que dicha rifa se realizó y que la señora esposa de una persona muy conocida en Palma, resultó favorecida con una de las suertes.

Ahora se está organizando otra en un colegio de esta capital, y de la que nos ha sido posible obtener algunos billetes, entre los cuales, y como muestra, vamos á copiar el siguiente:

**RIFA**

UNA ESTATUA

DEL  
CORAZÓN DE JESÚS

Número 311

10 Céntimos de peseta.

No está en nuestro ánimo el molestar á los místicos y defraudadoras personas, por más que éstas traten de hacer alguna lucrativo negocio con el sorteo de alguna estatua anatómica, conforme así será la que nos ocupa; pero lo que no dejaremos sin protesta, es que algunas personas, cuya culpabilidad aumenta debido al cargo que ocupan, se burien sarcásticamente de los preceptos de las leyes.

Señor Delegado, si V. S. quiere atender á los sagrados deberes de su elevadísimo cargo,

debe perseguir por defraudadores á los autores de la consabida rifa, formando el oportuno expediente, para depurar cuanto sobre el particular interese. Si así no lo hace, sólo da lugar á que tenga que decirse que V. S., con manifiesta infracción y en grave perjuicio del Tesoro, to'era vengán defraudando la Hacienda los que hacen lucrativos negocios, rifando mamarrachos anatómicos de los que se expenden á real y medio, algunos de cuyos ejemplares están sobre los portales de ciertas casas de esta ciudad, dando lugar á la irrisión pública.

Señor Delegado atenderá V. S. á tan justa denuncia?

El tiempo lo dirá.

TEÓFILO.

## Censuras confirmadas

Según noticias, por el Gobernador civil de esta provincia, ha sido suspendido en el cargo de concejal del ayuntamiento de Pollensa don Ramón Martorell B. Masar.

Le funda esta resolución en que dicho señor, en 22 de Octubre del año pasado, recibió cinco pesetas, procedentes del Monte-Pío de la guardia civil, cuya cantidad dejó de ingresar en la caja del ayuntamiento de aquella villa, y además por haber ordenado, siendo alcalde, varios pagos ilegales.

Era lo menos que podía suceder á Sr. Martorell.

Como recordarán nuestros lectores, tiempo atrás y desde las columnas de este periódico, en largos y sucesivos escritos, nos ocupamos de la desastrosa administración municipal del Sr. Martorell y B. Masar.

Podrá que haya quien por espíritu de partido nos censure, ó cuando menos encuentre algo duro el lenguaje por nosotros empleado, má, el tiempo ha venido á darnos á ver que cuando hemos hecho objeto de nuestras censuras á tal ó cual persona ó entidad política, dichas quejas han resultado justas y fundadas.

Combatamos á Ribot, y no sólo este ha muerto políticamente, sino que le falta tierra para cubrirle.

Denunciamos en su día los abusos cometidos por el Sr. Martorell de Pollensa, y éste cae... con muy mala postura.

## Privilegios

Bajo este epígrafe, podemos encabezar este pequeño artículo, á cuya causa llamamos otra vez la atención del Gobernador de esta Provincia Sr. Alvarez Sereix, con lo que concierne al cierre de varios establecimientos de Café.

¿Cómo y por qué, á ciertos años de dichos establecimientos se les obliga á cerrar sus respectivos á las doce, y á otros á la una?

No comprendemos, porque á unos se les manda cerrar mientras que á otros se les permita permanecer abierto. A no fiar con la conducta del Señor Alvarez Sereix, nos cabría el derecho de manifestar que este objeto es el más útil para servir de gancho á los que con igualdad de ley deben ser considerados sin privilegios.

¡Justicia Señor Gobernador!

Igualdad para todos ya que á todos nos ampara el mismo código—Para el bien nunca es tarde.

Fiamos en la enmienda, hacemos extensiva nuestra súplica á los queridos colegas de esta ciudad para que hablen de una manera franca y explícita sobre el particular que motiva nuestra denuncia y de la que nos volveremos á ocupar puesto que no está en nuestro deber, dejar pasar sin protesta una orden tan altamente injusta y perjudicial á los intereses de ciertos industriales.

## NOTAS HISTÓRICAS

### El Escorial

El 10 de Agosto de 1557 se dió la famosa batalla de San Quintín, en la cual quedaron en el campo 10.000 franceses muertos ó heridos, se hicieron 5.000 prisioneros y se apoderaron nuestras tropas de toda la artillería y de 50 banderas.

A la victoria de San Quintín siguió la de Gravelinas, llevando entonces á su apogeo militar la nacionalidad española.

Felipe II mandó erigir, en memoria de la batalla de San Quintín, el monasterio de El Escorial, grande, sí, pero frío y árido como el alma de aquel rey, á quien se llamó, con razón, el «demonio del Mediodía».

## NOTICIAS

A las primeras horas de la tarde de ayer celebraron una detenida conferencia los señores Alcalde de esta ciudad y el Presidente de la Diputación.

Ignoramos los asuntos que trataron ambos señores.

Tan animada como el día anterior, se vió ayer la feria de pavos y lechonas de la plaza de las Enramadas.

El mercado se vió animado, pero á pesar de ello, los precios fueron sostenidos y elevados.

De los siete estados en que divide el meteorólogo Escolástico los pronósticos del tiempo de esta segunda quincena de Diciembre, comienza mañana el cuarto que terminará el 25, y se distinguirá por nublados al N. y N. O., en las que se observarán relámpagos; además por régimen de heladas en las provincias centrales y limítrofes.

A esta altura la quincena, entra el menguante á tres horas 43 minutos de la madrugada, á tiempo que se inicia una depresión Barométrica en el Mediterráneo hacia Ajaccio en Córcega. Esta fase de Luna es muy afectada á la lluvia, y soplando el S. O. se produce brusco cambio meteorológico, que determina el

Quinto estado.—Días 26 y 27.—Por acentuarse el frío al N. y provincias centrales, sin perjuicio de que caiga la nieve y las heladas se sucedan correlativamente.

La depresión intermediterránea avanza hacia el golfo de León, y al ejercer acción reflexa en nuestra Península, aparece el

Sexto estado.—Días 28 al 30.—En que persistiendo el régimen anterior en las provincias del SO., del S. y del SE., los nublados recorren el horizonte y preparan tiempo para lluvias de invierno.

La depresión de que venimos hablando ha llegado á nuestras costas de Levante, y el

Septimo estado.—Días 30 al 31.—Termina el año con lluvias frías y vientos del NE., en todas las provincias de Levante y con acción reflexa en Almería, Granada, Jaén, Andalucía, S. de Badajoz, Albacete, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara y S. de Portugal.

Esta mañana en la iglesia del Santo Hospital se han unido en indisoluble lazo, el opulento fabricante catalán D. Francisco Zana Vives, con la simpática y hermosa Srta. D.ª Clara Vidal Dubis, hija de nuestro querido amigo D. Tomás Vidal dueño de la «Perfumería de Oriente».

Disaparece de nuestra sociedad una de las jóvenes que con sus encantos la hacían más agradable y distinguida.

Deseamos á los recién casados mil felicidades.

Ayer un amigo nuestro en el trayecto de la calle de Jaime II, Plaza Mayor, puerta de San Antonio y camino del Cementerio hasta la Vileta, extravió la cantidad de 625 pesetas en papel moneda de diferentes sociedades.

La persona que hubiera hallado dicha suma puede devolverla en la calle de Jaime II número 55, Tintorería, donde se le dará una buena gratificación.

A las cinco de la tarde de ayer empezó á repartirse en esta ciudad la correspondencia de Barcelona llegada por vía de Alcudia.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden mandando que á la mayor brevedad posible remitan los gobernadores un estado de las cuentas que, durante el ejercicio del presupuesto que principió á regir el 1.º de Julio siguiente, deben formarse y remitirse por conducto de este ministerio al Tribunal de las del Reino por las Corporaciones provinciales y municipales.

Esta mañana á las cinco ha fondeado en nuestro puerto, el vapor «Palma», procedente de Mahón, con el con el correo, carga general y 12 pasajeros.

En él ha venido nuestro buen amigo D. Juan García, dueño del café del Ci co.

Ayer tarde fué curado en la casa de Socorro, un anciano que en las afueras de la puerta de San Antonio tuvo la desgracia de caerse, produciéndose una herida en el ojo derecho.

Con motivo de las próximas pas-cuas de Navidad, ha aumentado considerablemente la animación en esta ciudad, tanto por la venida de numerosos forasteros del campo y de los pueblos, como por aumentar los trabajos en la mayoría de las fábricas y talleres por final de año.

En las calles se nota mayor animación, viéndose en las de mayor circulación puestos improvisados para la venta de turrones y otras golosinas propias para estas fiestas.

Por el juez de la Comandancia de Marina de esta provincia, se cita, llama y empieza á Bartolomé Godover Cill, tripulante que fué del falucho «San Antonio», para que en el plazo de treinta días comparezca en dichas oficinas á declarar en causa que se le sigue por el delito de contrabando.

Igualmente se cita por el ayudante de Marina de Felanitx, al patrón del falucho «San José», acusado por el mismo delito.

Esta pasada noche pasó á mejor vida, después de penosa enfermedad, D. Francisco Rubio y Alentor, comandante graduado capitán retirado de infantería, padre de nuestro amigo D. José Rubio y Martorell.

Nos asociamos al dolor que embarga la familia del finado.

Esta mañana nos hemos despedido de nuestro particular amigo D. Juan Rossell dueño de la Relojería Catalana establecida en la calle de Pa acio 25, que emprende un viaje al extranjero en busca de nuevos géneros para su acreditado establecimiento.

Durante el poco tiempo que hace se estableció el Sr. Rossell en esta capital ha sabido captarse las simpatías del público, vendiendo sus géneros con la mayor escrupulosidad, siendo la mejor garantía para los compradores.

Deseámosle feliz viaje y buen éxito en el negocio.

Nos escriben de Madrid, que por conducto del señor Enseñat se han presentado en la Intendencia de Palacio, los planos del Circo que piensa construir don Bartolomé Ribas, en los terrenos del patrimonio que hoy ocupa el Circo Balear, pidiendo se saque á pública subasta, cuando termine el contrato que la Casa Real viene hace años otorgando, previo el canon correspondiente, á la actual propietaria del Circo.

Copiamos de nuestro colega «La Última Hora» las siguientes líneas:

«Por lo que el hecho caso de ser exacto puede interesar á nuestros lectores, á ruego de un amigo, publicamos las siguientes líneas:

Habiéndose publicado la vacante de médico titular de la villa de Deyá, conviene tengan en cuenta los médicos que piensen solicitarla, por los perjuicios que pudieran irrogárseles con las promesas que les hagan, que se halla en dicha villa un médico que cuenta 17 años de práctica con 8 de titular de dicha villa y cuenta con la confianza y aprecio de la mayoría del vecindario, que no piensa mudar de residencia por contar con el igualitario particular; pues la referida vacante no obedece más que á manejos encaminados á humillar en desprestigio de la clase al que viene desempeñando el cargo.»

**TEATRALIA**

TEATRO PRINCIPAL

La concurrencia que ayer noche acudió á este teatro fué numerosa y distinguida, propia de los días festivos.

La sala presentaba un aspecto brillantísimo, hermoso, animado. Multitud de caras bonitas,



**AVENUE**

**DON FRANCISCO RUBIO Y ALENTOR**

Comandante graduado, Capitán de Infantería retirado, Condecorado con la placa de la Real Orden de San Hermenegido.

Falleció ayer á las 7 de la noche á la edad de 64 años

**HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS**

Su desconsolada esposa, hijos, hijas é hija política, sobrinos (ausentes) y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la Iglesia de San Juan hoy á las 3 y media de la tarde y seguidamente á la conducción del cadáver al cementerio por lo que recibirán especial favor.

El funeral se celebrará el sábado 23 de los corrientes á las once de su mañana en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente.—Casa mortuoria: Apuntadores, 39.

entre las cuales destacábase alguno que otro «rebozillo» lucido con la elegancia que acostumbra nuestras bellas campesinas.

El «Rigoletto», la inspiradísima ópera del Mtro. Verdi, obtuvo una interpretación altamente aceptable, pues así lo juzgaron los buenos «dilettantis»; los veteranos, que entienden de canto, que saben lo que es música y que al juzgar una obra lo hacen con la más estricta imparcialidad, ayer noche aplaudieron con gusto, haciendo justicia á los artistas pues todos sin escepción estuvieron muy bien durante toda la obra. En fin puede decirse que el «Rigoletto» ha sido de las obras mejor interpretadas en lo que va de temporada.

El baritono señor Mestres, sin tener apenas tiempo para eusajar, ni repouerse de la fatiga que naturalmente causa todo viaje desempeñó el papel de protagonista á la perfección, cantando con mucho sentimiento y dominando la escena demostró ser un verdadero artista haciéndose aplaudir merecidamente en los pasajes más culminantes de la obra.

El tenor Sr. Franco recibió también estruendosos aplausos en la balada del primer acto y en el aria y cuarteto del cuarto, que cantó magistralmente en unión de la señorita Arroyo, Alberty y Sr. Mestres.

Al terminar la obra resonó en la sala una prolongata salva de aplausos, alzándose la cortina y presentándose en escena los artistas para recibir las justas muestras de aceptación con que la concurrencia premiaba la interpretación feliz que había alcanzado la obra.

Los coros y orquesta, muy bien, bajo la acertada dirección del infatigable Mtro. Petri.

No podemos pasar desapercibidos con el bajo Sr. Leoni que desempeñó el papel de «Sparafucile» con mucho ajuste, y fué muy bien recibido por el público.

Esta noche se cantará por segunda vez el «Rigoletto», y probablemente mañana, si se pueden vencer pequeños obstáculos se representará la hermosa partitura del Mtro. Weber, «Der Freichuts.»

R.

**Chascarrillos**

Un tío inmensamente rico ha decidido pagar todas las deudas de un sobrino suyo la vispera en que éste ha de casarse.

—Empecemos—dice el tío—por hacer una lista de lo que debes.

—Corriente.

Acto continuo, el sobrino llama á su criado y le dice:

—¡Pepe, tráeme una resma de papel!

Afirma un médico, que ha hecho una curación magnífica devolviendo el oído á un sordo-mudo.

—¿Y qué impresión le causó al paciente?

—Le impresionó de tal modo el ruido, que volvió á quedarse sordo inmediatamente.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

**Agencia Mencheta**

**Ingleses y boers**

Madrid 21 9:10 m.

Nos comunican de Londres que Mr. Goschen ha declarado la necesidad de mantener preparada la marina, pues se temen complicaciones.

El sábado saldrá para el Africa del Sur el general Roberts.

Los boers cañonearon á Malcop, si bien causaron poco daño.

Los ingleses se retiraron á Arundel por no poder resistir á los boers á causa del poco alcance de sus cañones.

**Noticias**

Madrid 21 9:20 m.

Un corresponsal de un periódico inglés, prisionero de los boers, dice que le tratan bien y que los boers tienen absoluta confianza en el éxito definitivo de la campaña.

Dice además que cree que la guarnición de Ladysmith podrá aun resistir unos cuantos meses.

Asegúrase que la mayor parte de los heridos en la batalla de Tugela lo fueron levemente.

**Prisioneros.-Suspensión**

Madrid 21 9:30 m.

A principios del mes de Enero proximo saldrá de Manila para España otra expedición de prisioneros españoles que estaban en poder de los tagalos.

Dicen de Roma que la Cámara de diputados ha aplazado sus sesiones hasta el 31 del próximo mes de Enero y el Senado las ha suspendido hasta nuevo aviso.

**Voluntarios al Transwaal**

Madrid 21 10 m.

Londres.—El Ayuntamiento de aquella capital ha votado un crédito de veinticinco mil libras con objeto de constituir un cuerpo de voluntarios imperiales.

Serán incorporados los veinte mejores tiradores de Londres á cada regimiento.

**Del Transwaal**

Madrid 21 10 m.

Telegrafian que la Legación de Bruselas ha recibido por correo noticias de las primeras batallas ocurridas en el Transwaal.

Por estas se describen las victorias obtenidas por los boers las cuales se deben á fuerzas superiores.

Los ingleses protestan de que los boers emplearan balas dumdum.

**De política**

Madrid 21 2:55 t.

Se ha celebrado Consejo en Palacio. El señor Silvela expuso la fórmula acordada en el consejo de anoche.

Se ha firmado el decreto autorizando la lectura del proyecto á las Cortes.

**Desertores y prófugos**

Madrid 21 4 t.

El «Diario Oficial del ministerio de la Guerra» publica una orden disponiendo que los desertores cumplan en lo sucesivo el recargo que se les impuso en los cuerpos en donde servían; y los prófugos el tiempo que les corresponde como los demás individuos de su reemplazo.

**Sesión del Senado**

Madrid 21 8:15 n.

En el Senado han sido aprobadas las reformas del Código Penal, desechándose la enmienda del señor Ochoa en la que pedía el restablecimiento del fuero eclesiástico.

Ha sido también desechado el proyecto contra el paludismo.

**Felicimiento.-Desde Londres**

Madrid 21 9:30 n.

Ha fallecido D. Cándido Martínez.

Londres.—Mr. Bolfour pronunció un discurso felicitándose de la unión del pueblo inglés con el propósito de no retroceder ante los sacrificios hasta conseguir el triunfo final.

Se sabe que las trincheras de los boers en Tugela están hábilmente disimuladas.

Lamentó que las fuerzas inglesas que hay diseminadas sean incapaces de tomar la ofensiva.

**Más detalles del Congreso**

Madrid 21 10:15 n.

Al terminar la sesión del Congreso los señores Canalejas y Azcárate insisten en los argumentos expuestos en sus respectivos discursos.

El señor Pi abogó por la creación de un ejército voluntario suprimiendo las quintas.

Pide que se organice el país bajo la base de la paz y el desarrollo de la cultura y riqueza.

Le ha contestado el señor Azcárraga, suspendiéndose la sesión después de breves explicaciones.

Se ha aprobado la reforma del Código de Justicia Militar.

**Errores**

Madrid 21 11 n.

El «Heraldo» dice que se han encontrado algunos errores en las cifras del presupuesto de guerra.

En el capítulo que se titula «Cruces pensionadas» la equivocación asciende á muy cerca de un millón de pesetas.

**Diligencias correos que salen de esta Capital**

—HORAS—

Pueblos	Plas.de paraad	Salidas	llegadas
Andritz,	Pelaires	98,	2 t 7 m.
S'Arraco,	Pelaires	98,	2 id. 7 id.
Capdellá,	Santacilia	,	2 id. 8 id.
Calviá,	Santacilia	,	2 id. 8 id.
Esporlas,	P. del Olivar	,	2 id. 9 id.
Establiments,	P. del Olivar	,	2 id. 9 id.
Estallenchs,	P. del Olivar	,	2 id. 9 id.
Bañalbufar,	P. del Olivar	,	2 id. 9 id.
Puig-ñent,	P. del Olivar	,	2 id. 9 id.
Valldemosa,	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Deyá,	P. Aceite	15,	2 id. 8 id.
Sóller,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Buñola,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.
Santañy,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.
Campos,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	,	2 id. 8:30 id.
Santa Eugenia,	P. San Antonio	,	2 id. 8:30 id.
Felanitx,	Mercadal13,		2 id. 6 id.
Algaida,	Mercadal13,		2 id. 6 id.
Montuirí,	Mercadal13,		2 id. 6 id.
Porreras,	Mercadal13,		2 id. 6 id.

**TEATRO PRINCIPAL**

Función para hoy jueves

**RIGOLETTO**

A las 8 en punto.

